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INCONTRO Tavolo Tecnico del progetto “LIFE EREMITA-LIFE14/NAT/IT/000209” –  
AZIONE F2.  Bologna, 10 luglio 2017 presso la sede della Regione Emilia-Romagna, Terza Torre,  

Viale della Fiera 8 - SALA 2, piano -1. 
Presenti al Tavolo Tecnico: 

- MAR: Assente 
- MEOC: Renato Carini 
- MEC: Assente 
- MEOR: David Bianco, Cristina Gualandi 
- PNATE: Willy Reggiani; Francesca Moretti 
- PNFC: Alberti Davide 
- P.M: Cristina Barbieri 
- Supporto PM: Silvia Torresan 
- Coordinatore tecnico: Roberto Fabbri 
- Responsabile Regionale del Progetto: Monica Palazzini 
- Supporto al Responsabile Regionale di Progetto  per gli aspetti tecnico scientifici: Ornella De Curtis 
- Supporto al Responsabile Regionale di Progetto: Elena Chiavegato 
- Marco Uliana 
- Azione C4 Allevamenti: MAR Gattelli Raffaele 
- Azione C4 Allevamenti: Entomologi PNATE Carotti Giovanni e Iris Biondi 

 

Ordine del giorno: 

1. Aggiornamento sullo stato di avanzamento del progetto con particolare riferimento alle Azioni di 

monitoraggio A2, A3 e A4. 

2. Presentazione struttura report attività Azioni A2, A3 e A4. 

3. Coinvolgimento e attività volontari: azione A6. 

4. Presentazione risultati indagine ex-ante sulle opinioni dei principali gruppi d’interesse: azione A6. 

5. Azione C1: aggiornamento sulla definizione delle modalità di collaborazione con gli agricoltori per 

eventuali interventi da realizzare in aree private.  

6. Eremita tour aggiornamento aspetti organizzativi (Azione E7).  

7. Azione E2: Pubblicazioni e pannelli, presentazione della struttura.  

8. Azione C4: discussione sulle modalità di allevamento con il Supervisore scientifico dott. Marco 

Uliana.  

9. Varie ed eventuali. 

Apre la riunione Monica Palazzini e aggiorna rispetto al primo appuntamento ufficiale con EASME. E’ stato 

infatti inviato il primo progress report. In contemporanea sono state richieste delle integrazioni (tra cui il 

calendario delle scadenze delle azioni A2, A3, A4) entro il 22 luglio. Rimane un ritardo soprattutto per 

l’azione A7, per Graphoderus e per il sistema informativo. 

Punto 1 ODG: Aggiornamento sullo stato di avanzamento A2, A3, A4 

Nel PNFC i risultati sono sufficienti e discreti rispetto all’anno scorso. Per Osmoderma i risultati sono 

confortanti e migliori rispetto al 2016. Per la pianura e la bassa quota non si prevedono ulteriori catture. LA 

stagione calda ha anticipato il ciclo di Osmoderma. 

Per quanto riguarda Coenagrion quest’anno sono stati catturati meno individui rispetto all’anno scorso 

perché non è stata effettuata la CMR, questo finalizzato soprattutto ad uno studio più approfondito sulla 

fenologia della popolazione e sull’individuazione delle femmine. 
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Le catture di Rosalia sono in aumento (le stazioni Zuccherodante e Fumaiolo sono ancora da fare).  

Per quanto riguarda il censimento degli alberi e dei siti d’acqua i numeri sono in veloce evoluzione. Pe il 

PNFC 780 alberi per Osmoderma e 300 alberi per Rosalia. Il PNATE deve implementare.  

Quest’anno  Lago Pratignano ha poca acqua a causa della siccità e ci sono pozze idonee che sono secche.  

E’ stato fatto notare il mancato aggiornamento da parte di alcuni entomologi dei database ogni 15 giorni 

come d’accordo. Per concentrare il tempo soprattutto nelle attività di campo molto intensa in  questo 

periodo, si è deciso che Roberto Fabbri ogni 15 giorni aggiornerà la tabella di sintesi dei monitoraggi fino a 

fine luglio. Il 15 agosto tutti i database dovranno essere allineati e aggiornati.  

 

Punto 2 ODG. Presentazione struttura report attività Azioni A2, A3 e A4 

E’ stato presentato dal PM il Format del report finale azioni A2, A3, A4. Ogni azione avrà il suo report di 

attività separato e le conclusioni verranno tratte sia per ente che in modo generali. Sarà necessario 

decidere che dati presentare e come presentarli, perciò sarà creato un gruppo di lavoro con i responsabili 

delle azioni e per incominciare a mettere insieme i dati e sistemare la bozza (che verrà fornita anche agli 

entomologi). 

Roberto Fabbri ricorda che il Monitor ha richiesto vengano installate le trappole a caduta in alberi cavi 

come da formulario (ma questo solo per Osmoderma). 

 

Punto 3 ODG. Coinvolgimento e attività volontari: azione A5. 

Il MEOR ha attivato un’assicurazione, stipulata dall’Ente, legata al singolo volontario. E’ in contatto con 5/6 

volontari , di cui due sono attivi.  

Per il PNATE dichiara è disponibile una solo persona, che però in questa fase non si riesce a coinvolgere. E’ 

stata allestita una foresteria nella sede dell’Ente. Attraverso l’Università di Modena verranno attivati dei  

tirocini che svolgeranno quindi un’attività di volontariato. 

Nel MEOC c’è solo una persona attiva, ma non ha finito il percorso di formazione. Alla prima occasione si 

formalizzerà la conclusione della formazione. Fabbri si è reso disponbile a coinvolgere questa persona non 

appena prevede un sopralluogo nei siti dell’Emilia centrale e centro occidentale.  L’assicurazione per i 

volontario era già esistente (con foglio di presenze giornaliere). 

Anche il PNFC ha problemi, in quanto i volontari sono disponibili solo nel weekend. Sono attivi però due 

tirocinanti. Per ora, i volontari non hanno copertura assicurativa ma si vedrà se è possibile stipulare 

un’assicurazione come quella del MEOR.  

Per quanto riguarda la Romagna solo un volontario ha partecipato che è disponibile sono nel weekend. Per 

quanto riguarda l’assicurazione, i volontari sono coperti in quanto sono stati integrati nell’associazione 

Amici del Parco dei Gessi. 

Si conclude che i volontari sono una risorsa limitata, in quanto disponibili in certi periodi e ad attività di 

campo leggera. Probabilmente saranno più attivi nelle attività di comunicazione. I tirocinanti sono invece 

molto importanti. 

 

Punto 4 ODG. Presentazione risultati indagine ex-ante sulle opinioni dei principali gruppi d’interesse: azione 

A6 

Cristina Barbieri presenta i risultati dell’azione A6. Il sito web verrà aggiornato con le notizie riguardanti 

questa azione. 
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Punto 5 ODG Azione C1: aggiornamento sulla definizione delle modalità di collaborazione con gli agricoltori 

per eventuali interventi da realizzare in aree private 

E’ stata presentata dal PM la Bozza Accordo con i privati (da dettagliare con gli interventi e gli impegni tra le 

parti).  

Il Monitor ha suggerito una durata dell’accordo di 15 anni. Si discute sull’eventuale diminuzione della 

durata, in quanto se fosse troppo estesa, potrebbe essere un deterrente per i privati. Per gli ambienti 

collinari e di pianura il tempo di intervento potrebbe scendere fino ai 10 anni, per gli ambienti montani no.  

Viene quindi decisa una durata di 15 anni, con data di partenza corrispondente all’inizio dell’intervento. 

Willy Reggiani fa notare come bisognerà porre particolare attenzione su dove eseguire gli interventi, in 

modo da ottenere i risultati dichiarati nel formulario. Questa potrebbe essere una criticità in quanto si 

potrebbe rischiare di perdere i fondi per queste azioni.  

Si decide che quanto saranno pronti i risultati delle azioni A2, A3, A4 si pianificheranno gli interventi e la 

loro localizzazione in base ai risultati ottenuti, in un incontro specifico da fissare entro la metà di agosto. 

 

Punto  6 ODG. Eremita tour aggiornamento aspetti organizzativi (Azione E7).  

Il Comune di Bologna ancora non ha confermato la location ai Giardini Margherita il 13/14 ottobre (prima 

scelta).  

Rimane la diponibilità a Casalecchio di Reno in occasione di Vivi il Verde (22/23/24 settembre). 

L’ipotesi di esposizione al SANA viene scartata per i probabili costi eccessivi. Come anche l’ipotesi di 

un’esposizione in una stazione di servizio di un’autostrada, in quanto gli stakeholders coinvolti non 

sarebbero quelli desiderati. 

 

Punto  7 ODG. Azione E2: Pubblicazioni e pannelli, presentazione della struttura. 

I pannelli saranno divisi in 3 parti: una parte generale uguale per tutti che verrà creata entro fine estate, 

una presentazione del progetto della Macroarea, e una parte specifica sul tipo di intervento. Ogni 

Macroarea avrà 3-4 pannelli e dovrà elaborare la propria parte e quella sull’intervento (dovrà fornire 

materiale grezzo con immagini). 

Punto 8 ODG Azione C4: discussione sulle modalità di allevamento con il Supervisore scientifico dott. Marco 

Uliana 

Sono state discusse le modalità di allevamento e la possibilità che i 3 allevamenti possano disporre di 

campioni provenienti dagli altri allevamenti e dalle diverse altitudini. Si ipotizza inoltre di velocizzare la 

crescita degli esemplari delle altitudini più alte. 

L’incontro si è concluso alle 15.00. 


